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presenciais e atualizações sobre a revisão do PlanClimaSP  - SECLIMA  

COP 30 no Brasil: expectativas, o que se espera das cidades, como a Prefeitura de 
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1. José Renato Nalini – SECLIMA 

2. Luciana Feldman – SECLIMA  

3. André Previato – SECLIMA  
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7. Magali Antonia Batista – SMS 

8. Maria Amelia Kuhlmann Fernandes – SME 

9. Ana Wernke - ICLEI 

10. Thiago Nogueira - USP 

11. Fábio Pedó - SVMA 

12. Moacir Arruda - ANAMMA 

13. Fernanda Gouveia – ICLEI 

14. Fernanda Sgoti Agostini – CREA SP 

15. Hamilton – Secovi SP 

16. Monica Masumi Hosaka - SMS 

17. Débora Diogo – SVMA  

18. Ernesto - SMSUB  
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20. Sueli Moroni da Silva Machado - FIESP 

21. Antonio Cezar Leal – UNESP 

22. Gabriel Mota - SMSUB 
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VISÃO GERAL   

  

A 120ª reunião ordinária do Comitê Municipal de Mudanças do Clima e 

Ecoeconomia de São Paulo, conduzida pelo Secretário de Mudanças Climáticas 

José Renato Nalini (SECLIMA), teve como foco os informes sobre o comitê, 

calendário de reuniões e expectativas da COP 30 no Brasil. 

 

 NOTAS 

 INTRODUÇÃO E OBJETIVOS 

• José Renato Nalini iniciou a reunião destacando que a Cátedra da USP 

realizará estudos sobre a arborização das cidades 

• Foi acordado que as reuniões do conselho serão realizadas de forma 

presencial a cada dois meses, sendo nas últimas quartas-feiras do mês, 

conforme solicitado em formulário. Em relação a atualizações de membros, 

as solicitações devem ser feitas por meio de processo no SEI para os 

representantes das Secretarias Municipais e por e-mail 

seclima@prefeitura.sp.gov.br para representantes da sociedade civil e outras 

instituições externas.  

• Sobre a COP30, foi comentado sobre a necessidade de integrar a 

distribuição temática com outras secretarias. 

 

Informes sobre o Comitê: atualização de membros, calendário de reuniões 

presenciais e atualizações sobre a revisão do PlanClimaSP  - SECLIMA 

Ludmila Amorim iniciou a pauta com a apresentação dos informes referentes à 

CMMCE, apresentando o calendário de reuniões com datas e horários. Em relação 

à atualização de membros, foi decidido que o processo será por meio de processo 

no SEI seguindo as diretrizes da Portaria SGM N° 344/2021. Na segunda parte da 

apresentação, o foco foi a revisão do PlanClima, destacando que está ocorrendo um 

processo para obter contribuições dos órgãos da Administração Pública Municipal e 

Instituições externas, sendo divididos entre Grupo de Trabalho Intersecretarial e 

Grupo de Trabalho Participatuivo, respectivamente. Além disso, foi explicado o 

cronograma de atividades, os eixos transversais, que agora incluem justiça 

climática, e os principais temas do Plano, bem como as secretarias que serão o 

ponto focal de cada área temática. 
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COP 30 no Brasil: expectativas, o que se espera das cidades, como a 
Prefeitura de São Paulo pode se preparar, entre outros 
Ana Wernke, representante do ICLEI, iniciou a apresentação fazendo uma 
contextualização histórica sobre a associação, pontuando que surgiu para a Rio 92 
e hoje conta com 29 associados. Sobre a realização da COP 30 em Belém, é 
necessário reforçar atuação em processos multilaterais, como ECO29 e Rio20. 
Além disso, a representante destacou o papel do ICLEI nas COPs, pontuando que a 
associação atua como um facilitador para governos locais. Em seguida, realizou 
uma linha temporal da COP28 e COP29, sendo que na COP28 4 associados do 
ICLEI foram parceiros e apoiadores do pavilhão LGMA, e na COP 29 foram 
realizadas 6 curadorias especializadas às cidades e estados, além de 2 parceiros 
associados terem sido parceiros e apoiadores do pavilhão LGMA. 
No contexto de COP30, Renato Nalini, Secretário de Mudanças Climática, pontuou 
que o atual prefeito está empenhado para que São Paulo esteja na preparação da 
COP, tendo alguns eventos previstos, como 6 encontros entre fevereiro e outubro 
realizados pela Universidade de São Paulo para apresentarem resultados de 
pesquisas realizadas pela Cátedra do Clima. Simultaneamente, a prefeitura irá 
estimular o plantio arbóreo, auxiliando para aumento da área com cobertura vegetal 
no município, que atualmente é de 54%. Em complemento á fala do secretário, a 
chefe de gabinete da SECLIMA, Luciana Feldman, afirmou que a secretaria está se 
movimentando para comunicação com secretarias para sugestão de eventos e 
atividades, para que o planejamento de eventos e atividade seja levado ao prefeito e 
em março ocorrerá evento com entidades dedicadas à COP30. 
 
PERGUNTAS E COMENTÁRIOS 
- Moacir Arruda, representante da ANNAMA destacou que esteve em Belém e se 

impressionou com o trabalho na cidade para reestruturação urbana. Ademais, 

pontuou que o PlanClima precisa levar em consideração no seu processo de revisão 

a governança. Por fim, ofereceu apoio ao evento em março. 

- Thiago Nogueira, professor da Universidade de São Paulo, contou brevemente que 

está realizando um estudo sobre poluição do ar e que seria importante se pudesse 

escolher uma área em processo de arborização para realizar o monitoramento. 

- Maria Amélia solicitou reunião para mostrar ações de educação alinhadas com 

Objetivos do Desenvolvimento Sustentável, destacando que é importante que a 

Secretaria de Educação fale sobre agenda dos estudantes. 

 

 ITENS DE ATIVIDADES   

• As próximas pautas serão atividades da Secretaria de Educação e Projeto de 

monitoramento de qualidade do ar e relação com a arborização da cidade.  

• Fernanda Sgoti fez convite para o 6/ encontro de Engenharia Ambienta, a ser 

realizado pelo CREA. 

 



 

 
 

 

 

   
 

TRANSCRIÇÃO 

 

Luciana Feldman - As atas de novembro e dezembro podemos considerar aprovadas? 

Luciana Feldman - Tá bom, então aprovadas as atas de novembro e dezembro. O registro 

de presença está sendo realizado por meio da lista de presença na entrada do auditório. 

Desculpa no chat da reunião, tá? E foi enviado no invite. Por favor, registrem suas 

presenças nessa lista. A ordem do dia de hoje: primeiro abertura com nosso secretário 

Renato Nalini, informe sobre o comitê, atualização de membros, calendário de reuniões 

presenciais e atualizações sobre a revisão do PlanClima. e COP 30 no Brasil, as 

expectativas do que espera das cidades, como a prefeitura de São Paulo, pode se preparar, 

entre outros. Então, passo a palavra ao secretário Renato Nalini. 

 

José Renato Nalini - Bom dia a todos. Queria agradecer a presença, a participação e pedir 

que este ano a gente tenha um apuro especial nesse nosso comitê, porque é o ano em que 

o Brasil vai receber pela segunda vez uma conferência. Uma COP que é muito esperada, 

porque será na Amazônia um lugar icônico e nós temos boas notícias porque, 

coincidentemente, o instituto de estudos avançados da USP criou sua oitava Cátedra, a 

Cátedra do clima. E essa Cátedra é presidida pelo notável climatologista Carlos nobre, uma 

autoridade internacionalmente respeitada, que já anunciou que ele fará 2 estudos por essa 

Cátedra, entra um estudo sobre arborização das cidades como uma forma de atenuar os 

efeitos dos gases de efeito estufa, mas também de ajudar na drenagem e reduzir as 

elevadas temperaturas, já que o calor mata mais do que as ondas de frio. 

E o segundo estudo é o de uma campanha de educação ambiental que não se resuma a 

mais uma disciplina curricular em todos os níveis de ensino, mas que seja um projeto 

passando de toda a sociedade civil de maneira formal e informal, para as que a para que as 

pessoas se convençam de que cada um de nós tem sim, responsabilidade em relação 

àquilo que resultou da nossa insanidade no trato dos recursos naturais, do excesso de 

emissão dos casos e novos causadores do efeito estufa e que agora é hora de adaptação 

das cidades para que não haja mais mortes desnecessárias nem prejuízos materiais 

incalculáveis e intoleráveis. Então é muito importante que nós tenhamos presente essa 

possibilidade de colaboração com a cidade, que é onde nós moramos e que é o lugar em 

que a gente pode fazer a diferença. 

São Paulo, principalmente, vai fazer este ano um enorme plantio de espécies arbóreas 

nativas da mata Atlântica, e para isso nós conclamamos todas as pessoas. Não pode ser 

responsabilidade exclusiva do poder público. Poder público tem limitações, embora tem 

obrigação de cuidar do ambiente urbano, mas seria muito interessante que entidades que 

grupos, sindicatos, a universidade e as escolas, as igrejas, as empresas cuidassem também 

de fazer plantios e, principalmente, que não fosse o plantio de uma única árvore escoteira 

como nós fazíamos naquelas ridículas celebrações do Dia da Árvore, 90 pessoas em torno 

a um plantio de uma de um pequeno grupo. 



 

 
 

 

 

   
 

Nós precisamos multiplicar os jardins de chuva, as florestas, as florestas de bolso, tudo 

aquilo que pode trazer 1 aspecto, uma paisagem melhor, mas uma paisagem saudável para 

São Paulo, não é? 

Vamos mostrar que São Paulo não é só é selva de Pedra, é também uma selva arbórea, 

uma selva verde, uma cidade mais verde, mais resiliente, uma cidade que nós precisamos 

cuidar com muito carinho. 

Muito obrigado, então vamos, agora aos informes sobre o comitê, atualização de membros, 

calendário de reuniões presenciais e atualizações sobre a revisão do nosso plano, que já 

está na fase de reelaboração, ele precisa ser reinventado, e isso com a colaboração de 

cada um de vocês que estão nos ajudando a pensar em uma São Paulo, resiliente, mais 

verde. 

O André vai apresentar? 

O apresentar? 

- Ludmila Amorim - Só um minutinho. Todos conseguem visualizar a tela? 

Tá, obrigada só um minutinho que estou admitindo assim. Então, sobre os informes do 

comitê, a gente só queria repassar com todos os membros a relação como ficou o 

calendário de reuniões. 

José Renato Nalini 6 minutos 55 segundos 

Para o ano de 2025, conforme acordado na nossa de reunião de dezembro, muitos 

membros sugeriram, periodicidade fixa de reuniões presenciais. Então a gente estabeleceu 

é com base no formulário que a gente enviou para todos os membros que teriam uma 

reunião presencial a cada 2 meses. 

Continuar na última quarta-feira do mês e que o horário se manteria também das 10 ao 

meio-dia, então as reuniões online não é por meio aqui do Microsoft Teams ficaram janeiro, 

fevereiro, abril, maio, julho, agosto, outubro e novembro, e as presenciais serão em março, 

dia 26 junho, dia 25, setembro, dia 24 e dezembro, que seria a última reunião do ano, no dia 

17. E isso já está enviado no calendário oficial do time para todos os membros aqui do 

comitê. 

Sobre a atualização dos membros, a gente trouxe aqui, né? Para enfatizar ainda mais como 

é um período de mudança de gestão, é um e ainda início de ano, a gente gostaria de 

enfatizar aqui pra secretarias municipais, as novas indicações. Substituições são feitas por 

meio de processos SEI, nesse número que a gente colocou aqui na tela. 

E para os demais membros da sociedade civil, também secretarias estaduais, como o caso 

da SEMIL, a indicação por meio-dia e meio pelo e-mail da SECLIMA que é esse 

SECLIMA@prefeitura.sp.gov.br, né? 

Então a portaria que altera e que nomeia os membros do Comité, a portaria 344, de 2021, e 

a gente faz a alteração por meio dela, tanto pelo processo sei quanto pelo. 

José Renato Nalini 8 minutos 52 segundos e-mail da SECLIMA. 

 

Bom, e aqui falando um pouco sobre a revisão do plano,  a gente vai trazer algumas 

atualizações iniciais em relação à formalização das contribuições a serem feitas pelas 



 

 
 

 

 

   
 

secretarias que participam na implementação do plano. Também é para a sociedade, para 

outras empresas, que parte que vão colaborar com essa revisão do plano. 

Então, está no início desse processo de planejamento e organização dessas contribuições 

para o processo de revisão do punk Lima e a gente vai fazer por meio de 2 grupos, né? 

Então esse primeiro grupo é relativo aos órgãos da administração pública municipal, que em 

sua maioria, são as secretarias que já participam tanto desse comitê quanto do grupo de 

trabalho Inter secretarial, do relatório do PlanClima e com todos as demais secretarias que 

estão envolvidas no plano.  

Esses órgãos vão atuar tanto como é, tanto como tomadores de decisão quanto 

conselheiros também, né? Tomadores de decisão por quê? 

Porque são os órgãos que a gente vai conversar e pactuar as metas que eles vão ter que 

implementar durante é o próximo, o próximo PlanClima que vai ser revisado agora e 

conselheiros para eles atuarem na parte de opinarem, de sugerirem alterações nas 

mudanças estrutural do plano também nas ações, nas metas, nos indicadores no geral. E 

esse vai ser o nosso grupo de trabalho Inter secretarial, que a gente já vai iniciar agora. 

A formalização entre essa semana e a primeira semana de fevereiro. 

Eu vou mostrar o cronograma no próximo slide é e a gente vai ter um outro grupo de 

trabalho que seria um para instituições externas, administração pública municipal, que seria 

academia, poder público estadual e empresas que vão atuar como conselheiros. 

Na parte de evidências das ações da governança. 

E é, e eles vão formar esse grupo de trabalho geral para fazer essas colaborações. 

E aqui, esse é o nosso cronograma para formação do grupo de trabalho Inter secretarial. 

A gente está fazendo a definição das câmaras temáticas dentro pra dentro desse grupo de 

trabalho. 

Inter secretarial, para entender ou a posição e as funções de cada uma das secretarias que 

vão atuar nesse processo de colaboração? Então, a se a gente está terminando de definir 

aqui essas câmeras, a gente vai apresentar para vocês. 

 

Hoje a discussão é sugestão de mudança nessas câmeras também é, a gente vai realizar 

um plano de trabalho para eliminar pro GT e fazer um alinhamento com a Secretaria do 

verde e meio ambiente de todo esse processo por conta deles terem sido o órgão 

responsável pela elaboração do plano em si e também por terem coordenado essa parte da 

participação social e Inter secretarial do plano. 

Na última vez, é iniciar esse processo, sei para indicação dos membros dentro desse 

processo. 

SEI a que a gente está falando do GTI, né? Que são as secretarias, a gente vai sugerir que 

as indicações sejam as mesmas pessoas que atuam aqui no comitê e no grupo de trabalho. 

Inter secretarial do relatório que a gente convoca anualmente para as pessoas reportarem 

os dados do PlanClima, né? 

Porque as pessoas que estão dentro desses 2 grupos estão do comitê e do grupo de 

trabalho. 

Ele já estão a linha 12 tanto com PlanClima e com as outras atividades que a gente faz 

nesses 2 grupos que fazem relação com as ações que estão em cursos do plano. 

É em seguida, a gente vai fazer a formação desse formal, né? 

E aí por último, né? 



 

 
 

 

 

   
 

Só pra gente apresentar brevemente essas câmaras temáticas que estão sendo definidas, 

nossos eixos transversais antes, no plano, a gente tinha como os 2 principais eixos 

transversais, mitigação e adaptação. E hoje a gente incluiu também como este transversal 

justiça climática para permear todos esses essas áreas temáticas. 

Também que a gente apresentou ao lado, não é nesse quadrinho, então agora a gente 

também tem esse terceiro eixo, agora de justiça climática, junto com mitigação e adaptação 

como complementares. E as áreas temáticas que a gente definiu até agora são Mobilidade, 

resíduos verde, biodiversidade, saúde, desenvolvimento econômico, energia, drenagem, 

Segurança Hídrica, administração e transparência, agricultura, habitação, segurança 

alimentar, educação e redução de riscos e desastres. 

E a gente fez já uma distribuição preliminar das secretarias que já participam do dos grupos 

de trabalho Inter secretarial, do relatório do PlanClima pra ter uma divisão e uma 

distribuição para eliminar para a gente entender um pouco dessa dinâmica e por enquanto, 

a gente desse definiu dessa forma. Aí, quando forem for quando for formado o GTI de 

revisão do plano é as reuniões, as convocações  feitas por meio o por meio dessas câmaras 

temáticas que ainda vão ser mais consolidadas no plano de trabalho. 

 

Então para mobilidade, a gente colocou SMT SP Trans e tsm. 

Sub SGM é resíduos. 

SM sub SP REGULA só deixa eu passar pulando sim, chega, SELIMP seplan né? Que é 

antiga SEPEP, é SVMA, SECLIMA, SGM para ver de biodiversidade, saúde, Secretaria. 

SMS, desenvolvimento econômico, SMDET, SMUL, SGM, energia, SIURB, esmurre, SGM, 

também, drenagem, Segurança Hídrica, SIURB, SM sul, SM, sub SMUL, seplan, 

administração e transparência. 

SECLIMA é a Secretaria do verde, Secretaria da fazenda e SMUL é agricultura. 

SMDET, semi sub habitação, cehab, SMUL, SIURB, segurança alimentar, SMDET. 

Cesana, né, que é da de direitos humanos, educação, SMRI, SVMA, redução de riscos e 

desastres SMSU, defesa civil e SECLIMA, né? 

Então essa é a nossa distribuição parcial do das câmaras temáticas, por enquanto, que a 

gente ainda vai consolidar também. 

 

Essa divisão, então, era mais ou menos isso pra gente apresentar pra gente apresentar. 

Vou passar a palavra para André, para ele complementar aqui também, né? 

 

- André Previato 18 minutos 42 segundos 

Acho que é importante, a gente está apresentando isso uma ideia inicial, né?  

Obviamente é, tem vários temas aí que se sobrepõem, se estão inter-relacionados. 

Então, algumas reuniões a gente vai fazer juntando mais de um desses temas, mas 

também depois a gente vai mandar esse porém aí pra vocês. 

A gente queria a percepção de vocês para essa divisão, não é? E também sugestões, é 

sobre essa própria divisão. 

Se vocês acham que deviam estar mais solida, 12, menos menos câmeras temáticas ou é o 

mais ou juntar assuntos, estão na internet de segurança e também a gente ficou pensando 

é segurança e tem muito a ver também com cobertura verde. 



 

 
 

 

 

   
 

É, então alguns desafios aí para a gente pensar a melhor forma de fazer essa separação é 

muito importante. Não é ter essas câmeras com a gente conseguir ter um foco nas nas 

reuniões e reunir aquelas secretarias que precisam ter voz e voto decisão, né? No processo 

de revisão do Plano. Essa é uma primeira proposta. 

Quando a gente consolidar tudo isso, a gente vai fazer essa mesma distribuição temática 

que a gente fez para secretarias, né? 

No caso, a gente dividiu entre 2 grupos. 

Então esse processo dos do grupo de trabalho Inter secretarial vai começar antes do outro 

grupo, porque a gente ainda tem esse processo de, em todas das partes interessadas. 

A gente já tem um radar. 

Quem são as secretarias que vão participar desse processo, então, vai ser um processo um 

pouco mais rápido e também atividades que vão se iniciar um pouco mais rápido, 

justamente por ter essa parte de é de tomada de decisão e deles estarem envolvidos em si. 

Com a implementação do plano, né? 

Durante esses últimos 4 anos de de publicação do plano e aí, depois da reunião, então a 

gente vai encaminhar esse formulário e vai ficar aberto durante a gente não definiu um 

prazo ainda, mas você é uma semana entre uma semana e 15 dias para receber essas 

contribuições do dos membros e acho que era isso sobre sobre essa parte. 

 

- Luciana Feldman - Alguém tem alguma consideração? 

Vamos pra o próximo ponto da pauta, COP 30 no Brasil. Expectativas o que se espera das 

cidades, como a prefeitura de São Paulo pode se preparar 

Eu convido a Ana do ICLEI para falar um pouco como que está sendo pensada a COP 

Enfim, obrigada, Ana, pela sua presença. 

 

- Ana (ICLEI)  

Eu que agradeço, Luciana. Agradeço também ao secretário lá Nalini toda equipe. Aproveito 

para saudar todos os que estão aqui presentes por meio da minha colega 

Fernanda.Convém que me acompanha e é isso, não é? É, vamos, estamos cheios de 

expectativas. 

Esse é 1 ano muito especial para o Brasil, muito especial para Amazônia e especial para os 

governos locais, né? Eu vou pedir licença, então para compartilhar minha tela e vamos falar 

um pouco, então das perspectivas para a cop. 

Nós dividimos em 4 partes aqui a fala, né? 

Falar um pouquinho sobre a Iclei, para quem não conhece, não é as perspectivas 

efetivamente da copa, numa maneira geral, na cop 30, em Belém. E como ICLEI apoia, né? 

Inclusive, já vem há muitos anos apoiando a cidade de São Paulo. 

Esse movimento para esses copos e depois uma tratativa mais geral sobre os governos 

locais Na Na cop, né? 

O ICLEI é uma associação de mais de 2500 governos, pelo subnacionais, pelo mundo todo. 

Gosto muito desse mapa, porque ele dá a dimensão exata da nossa capilaridade, né? 

São mais de 135 países envolvidos, não é em prol da sustentabilidade. 

Nossa sede está em Bonn, na Alemanha antiga capital federal, né? 

E o ICLEI, ele nasce num contexto das preparatórias, justamente para Rio 92, né? 

Entendendo que, até então todos os os congressos, as reuniões, né? 



 

 
 

 

 

   
 

Todas as perspectivas em termos de negociações sobre clima eram tratadas apenas para 

os os governos nacionais, ou seja, os países né? 

E entendeu-se ali, naquele momento para Rio 92, da necessidade efetivamente de nós 

termos uma representação dos governos subnacionais aqui. 

Entendido na nossa Divisão Administrativa, não é? 

É justamente os estados e os municípios, né? 

Então, é nessa perspectiva que o ICLEI nasce. 

Como essa representação dos governos subnacionais, a ngm a, né? 

E vai a cada ano, né? 

Nessa, ao longo desses 34 anos, angariando mais pessoas, mais mais ver nos obviamente 

subnacionais para esse movimento, né? 

Eu falo, então, a partir do escritório do ICLEI América do sul, não é que é um secretariado, é 

que é composto por 3 escritórios. 

Para isso, na Colômbia, que cuida da parte Andina, um Na Na Argentina, que fica em 

Rosário, que cuida da parte do cone sul na e o Brasil, por óbvio, não é. 

O tamanho continental do do do do país, né?  Prescinde, então, de fato, de um escritório 

que seja absolutamente dedicado para o Brasil. E essa enormidade de país, né? Acaba 

com que a gente faça uma diferenciação também. 

Bom, ao todo, então são 139 associados, né? Que também vocês conseguem ver na 

representação de uma maneira geral, não é? 

É como espalhado, então nesse movimento pela América do sul, não é esses 94 da sociais 

no Brasil, nós temos 11 estados, 83 municípios, sendo que das 27 capitais, 25 são filiadas 

ao ICLEI. 

Então, o que demonstra de fato é a influênciaNão é que nós temos nas políticas, é a locais, 

não é? E para milhares de pessoas, né? 

E aqui é um quadro geral da nossa representação, né? 

É muito comum, sobretudo, é municípios que nunca foram, né? Se sentir perdido, né? 

Naquela, naquele mar de pessoas, naquele mar de de homens que é que é falado? 

Então o ICLEI ajuda, sendo esse ponto focal, né? 

Levando pra é trazendo capacitações, né? Com parcerias estratégicas, estratégias que os 

também curadorias especializadas que nós vamos falar daqui um pouco para guiar, né? 

Para ajudar esses municípios. Então a estar e estados a estarem na cop de maneira mais 

qualificada, né? Bom, falando um pouquinho da cop 28, né? Nós tivemos, então mais de 

140 representantes de governos subnacionais, né? 

E 7 países dentro do bairro, a gente resolveu trazer essa linha linha do tempo, né? 

28,29 30, né? 

Que foram momentos muito importantes e delegações cada vez maiores do ICLEI Na Na 

cop, né? 

Isso é importante e demonstra o interesse e de fato, a nossa é eficiência. Eficácia em levar 

as nossas cidades para a copa, não é? Então, foram 6 curadorias especializadas. 

Com uma reunião com uma cop 30, um diálogo multinível que nós associamos, né? 

O ICLEI é uma rede que trabalha em rede, né? Sem os nossos parceiros também é. Não, 

não se justificaria, né? Todos os nossos esforços, não é? Então trabalhamos junto com a 

frente nacional de prefeitos, com o centro Brasil clima, o próprio consórcio verde não é do 

qual estado de São Paulo faz parte essa o consórcio Verdes. 



 

 
 

 

 

   
 

Para quem não conhece, são mais de 15 Estados Unidos justamente neste movimento, né? 

É voltado para um financiamento verde para uma economia verde, né? E São Paulo, estado 

de São Paulo, faz parte, né? 

E também a participação da Secretaria de mudança do clima do Ministério de meio 

ambiente e mudança do clima.  

Não é que na foto vocês vem, né? O ex prefeito de Niterói e é secretária na Tônia, né? 

E, obviamente, Baku não é. 

Houve muitas conquistas, né? 

A declaração dos caminhos já são muitos etária, das muito Setorial. 

Da coalizão de continuidade de Baku sobre a ação climática urbana e multimídia. A parceria 

do ICLEI com a cliente viu? E a reunião ministerial sobre o clima e urbanização, né? 

Que tem impacto, né? Muito grande para a cidade de São Paulo, que o tema é construir 

cidades  saudáveis para um futuro sustentável muito de acordo com aquilo falado no início 

da reunião, que é o que o plano clima, revisão do plano, clima de São Paulo é, vem buscar, 

não é? 

E obviamente, aquilo que eu já havia falado. 

Financiamento climático, não é? 

É houve a mobilização de 300000000 anuais 300 bilhões de dólares anuais até 2035. 

Mas ainda é uma contribuição muito tímida e, certamente, para potencializar, né? 

Para incrementar esse essa contribuição financeira, muitas discussões vão ser feitas na 

cópia 30 em Belém. 

É também o acordo sobre as regras dos mercados globais de carbono, né? Impedindo 

essas práticas, né? Ou pelo menos tentando evitar as práticas, digam igual assim, né? 

Isso foi uma regulamentação muito importante, inclusive para os próprios municípios e 

estados que têm as suas unidades conservação. Então, é uma forma também de angariar 

mais recursos para a implementação de é ações, né, para enfrentamento das mudanças 

climáticas, né? 

Foi também colocado 500000000 para financiamento por 500000000 de reais para 

financiamento de projetos de transição. Não é no estado do Espírito Santo. Para e 78 

cidades, o lançamento do roadmap climático do Rio Grande do sul, né? 

Porque esse a cop, né? 

Também é esse momento. 

Como nós falávamos antes, né? 

De coroamento das ações como estão sendo encetadas, né? 

É o grande momento de inspirar também aqueles outros municípios ou estados a 

realizarem. 

E gostaria de chamar atenção, para este Atlas climático urbano da iberoamérica, na que é 

11 documento importantíssimo para apresentação das ilhas de de calor através de um 

mapa nesta à disposição na biblioteca do ICLEI. 

Que vocês podem acessar por meio do nosso site, né? 

FA cópia não é um dos momentos altos? 

É justamente o anúncio da cnd. 

CS não é para os países né? 

E a ndc brasileira é trouxe uma referência direta à Champs, né? 

Para ação climática da cop 28, que já foi estabelecido, veja 20 no dia 28. 



 

 
 

 

 

   
 

Então essa a cop 29, ela traz a ndc traz para a cop 29, né? 

Essa essa referência direta a redução de 59 a 67% das emissões. 

Clique das de de. 

É. 

É 2035, tendo por mais 1 ano de 2005 a inclusão da zona Maria e gostei. 

Rua, cobrindo 40% do território nacional, reforça a datação climática, né? 

A gente vê que sempre a questão da adaptação ela tem tomado a dianteira, né? 

Não que a mitigação não seja importante, mas adaptação está sempre nessa dianteira, 

justamente. 

Olhando não é para resiliência das comunidades mais vulneráveis, estão muito atreladas ao 

a elemento, ao elemento basilar do acordo de Paris, que é também a justiça climática, né? 

O federalismo climático união, estados e municípios, né? 

Da a integração dos governos locais na implementação da ndc, né? 

Fazendo com que um alinhamento não é das políticas climáticas para que elas se tornem 

mais eficaz. O fortalecimento da cooperação multi nível dos nossos painéis foi nesse 

sentido, né? Para fomentar a cooperação multinível, né? 

Porque quem tem município, quem tem território, município, né o fim? 

Sobretudo durante alterações climáticas nas ocorrências, a primeira autoridade a receber 

AAA população é o prefeito, não é? 

Então é muito importante que haja esse alinhamento entre união, estados e municípios. 

Não é e sem dúvida que a cop 30 vai ser uma oportunidade para esse dades, né? 

Porque ela, já que influenciam essas políticas de uma maneira muito prática, né? As 

políticas nacionais, né? Quem faz a implementação da drenagem? 

Ela, claro que, com apoio do estado e da união, mas não é quem está na frente, quem está 

na dianteira são são as cidades, não é acesso, então, a recursos de transição energética, 

infraestrutura vende adaptação climática, a infraestrutura venha de ela é um tema que tem 

ganhado grande relevância nos últimos tempos, né? 

 

- José Renato Nalini 56 minutos 51 segundos 

A prefeitura de São Paulo vai estimular o plantio arbóreo. Não é? É São Paulo não está 

ruim em termos percentuais porque já tem hoje 26% de áreas municipais. 

São áreas que não poderão ser destinadas para outro objetivo que não abrigar exemplares 

da mata Atlântica, mas se nós somarmos todas as outras áreas que estão em poder de 

particulares, é do estado da união, São Paulo pode mostrar um índice bastante expressivo, 

de 54% e áreas com cobertura vegetal. 

É claro que aí incluídos é gramados, arbustos etc. 

Mas é bem significativo que nós gostaríamos agora e para isso, pedindo a colaboração de 

toda a sociedade civil Paulistana é prover de árvores aquelas regiões mais árida, né? 

As regiões que têm uma temperatura que já chegou a ser 10% mais elevada do que a das 

áreas onde existe remanescentes de mata Atlântica, as áreas arborizadas chegaram a ter. 

É uma temperatura 10° inferior a aquelas que não tem árvore, então nós estamos 

pensando, é hoje, inclusive, vamos ter uma reunião bastante interessante com a Secretaria 

do verde, com a Secretaria da subprefeituras, com a Secretaria de comunicação, para ver 

como é que nós mobilizamos toda a cidade para levar árvores para aqueles lugares que 

ainda não tem uma cobertura significativa 



 

 
 

 

 

   
 

Então, nós estamos muito empenhados nisso e é muito bom que o prefeito esteja, é 

bastante entusiasmado com a ideia. 

Nós queremos chegar à novembro dizendo que São Paulo conseguiu tornar-se mais verde. 

Várias florestas urbanas estão sendo programadas. 

Nós já temos um estoque de 160000 árvores adultas, não são gravetos, não são pequenos 

arbustos, ou mudas, são árvores. 

E bom resistir as intempéries não vão ser é facilmente danificadas ou mutilada, né? 

E simultaneamente, nós gostaríamos de que a cidade inteira promovesse. 

Concursos, palestras, exposições artísticas, performances. 

É projeção de filmes, produção de audiovisual, games, tudo que é mostrasse a vocação 

Paulistana para ser a cidade mais resiliente. Deste nosso querido Brasil, não é? 

Estamos abertos aí. 

O comitê também é 1 incubadora de de Ideas de criatividade, então todos aqueles que 

tiverem alguma ideia interessante do que se possa fazer Oo objetivo é fazer com que cada 

cidadão compreenda o significado de o Brasil abrigar uma COP numa região, é 

extremamente simbólica. 

Não é que no ano passado estava em chamas, que é uma região onde o os indígenas 

ainda tem sido bastante hostilizados. 

Onde há um garimpo ilegal que despeja Mercúrio nos rios que são a fonte de alimentação 

dessas comunidades ancestrais, não é onde existe uma criminalidade bastante desenvolta, 

uma criminalidade que se sofistica e que não é só nacional, não é? 

Então é uma região que precisa de muita atenção dos brasileiros e também de todo mundo, 

porque é  ritmo de destruição e leva climatologista Marcos Carlos nobre ia dizer que nós já 

superamos aqueles limites que não poderiam ser. 

É atingidos, né? 

Carlos nobre disse que nós já passamos de 16, que é muito, muito grave, não é? 

Então, é importante que os brasileiros tenham um são do que está acontecendo, né? 

E que nós fechamos a porta. 

Negacionismo, porque, como uma doença que é muito contagiosa, o negacionismo continua 

muito ativo em alguns espaços, né? 

Então é por incrível que pareça a pessoas que não acreditam em aquecimento global, que 

não acreditam que a emissão é dos dos gases causadores do efeito estufa, sejam nocivos, 

não é? 

Às vezes muito criticado porque a emissão dos voos internacionais às vezes é pode ser 

mais prejudicial do que uma, é uma coletividade industrial, gerando emissões, não é? 

Mas é uma oportunidade para o mundo se repensar, né? 

E ver o que que ele quer é e o Brasil, que tem ainda muitas oportunidades que é. 

Tenta deixar a condição de pária ambiental para ser ou dar ser a promissora potência 

verde. 

Nós temos de nos conscientizar de que podemos fazer alguma coisa para salvar a 

humanidade. 

Não é salvar o planeta, o planeta vai continuar a existir, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 25 segundos 

Mas ele vai poder prescindir da espécie humana que se porta tão irracionalmente, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 33 segundos 



 

 
 

 

 

   
 

É, é isso. 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 34 segundos 

Eu acho que que seria interessante que todos pensassem que descem Ideas tem ali, 

alguém levou até a mão. 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 43 segundos 

É só. 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 43 segundos 

Só. 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 44 segundos 

Só comprar é só para a gente já pensar um pouquinho em como fazer, né? 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 49 segundos 

A gente já está se reunindo aí com algumas secretarias. 

José Renato Nalini 1 hora 4 minutos 52 segundos 

Ele, principalmente verde, para organizar um pouco o que a gente vai fazer aqui na cidade 

de São Paulo. 

A gente está aguardando também é já tivermos uma sinalização positiva do prefeito Ricardo 

Nunes para que haja de fato algumas coisas acontecendo aqui na cidade. 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 10 segundos 

É, mas estamos aguardando uma reunião com ele para um alimento mais fino. 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 14 segundos 

Disso é, nós encaminhamos já para todas as secretarias envolvidas com o tema, né? 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 21 segundos 

Um sei pedindo, é que colaborem com sugestões de eventos ou atividades que queiram 

fazer nesse período. 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 30 segundos 

Então, alude, vai colocar aqui no chat? 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 33 segundos 

É esse número, é importante que vocês vejam, é com o secretário chefe de gabinete de 

vocês. 

José Renato Nalini 1 hora 5 minutos 40 segundos 

Eles é provavelmente receberão saber o que é. 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 7 minutos 17 segundos1:07:17 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 17 segundos 

Participação do ICLEI não é nessa questão que é tão importante para a gente. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 23 segundos 

E acho que é uma grande virtude. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 27 segundos 

É bom, eu queria é colocar alguns pontos aqui. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 31 segundos 

É, primeiro eu tive agora no final do ano eu estive em Belém e primeiro que eu fiquei. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 39 segundos 

É muito bem impressionado com a tá. 

Hamilton 

1 hora 7 minutos 40 segundos1:07:40 



 

 
 

 

 

   
 

Hamilton 1 hora 7 minutos 40 segundos 

Colocar aqui. 

Hamilton 1 hora 7 minutos 44 segundos 

Eu tive agora meu. 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 7 minutos 44 segundos1:07:44 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 44 segundos 

O trabalho que está sendo feito na cidade não é. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 47 segundos 

Eles estão fazendo 1 MB operação é de reestruturação urbana tão tentando é tomar uma 

série de medidas, né? 

Hamilton 

1 hora 7 minutos 55 segundos1:07:55 

Hamilton 1 hora 7 minutos 55 segundos 

Vale o que está sendo. 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 7 minutos 58 segundos1:07:58 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 7 minutos 58 segundos 

É preparatórias para a conferência. 

Hamilton 

1 hora 8 minutos 1 segundo1:08:01 

Hamilton 1 hora 8 minutos 1 segundo 

10 que me energia SIURB, mousse SGM também treinar em segurança e fica de outra 

Santos ou é sempre soube? 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 8 minutos 1 segundo1:08:01 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 1 segundo 

E outra coisa também que me impressionou é a quantidade de de pessoas, de técnicos, é 

internacionais e brasileiros também na cidade, trabalhando de uma forma muito intensa, né 

Hamilton 

1 hora 8 minutos 13 segundos1:08:13 

Hamilton 1 hora 8 minutos 13 segundos 

Os Luz telan administração em conferência do clima, é secretário do verde, Secretaria da 

fazenda e SMUL é agricultura SMDET. 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 8 minutos 18 segundos1:08:18 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 18 segundos 

Na preparação da conferência, então isso é. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 22 segundos 

É assim, é tipo para nos sensibilizar, né 

Hamilton 

1 hora 8 minutos 23 segundos1:08:23 

Hamilton 1 hora 8 minutos 23 segundos 

Atenção, SEHAB. 

Moacir Arruda ANAMMA 



 

 
 

 

 

   
 

1 hora 8 minutos 25 segundos1:08:25 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 25 segundos 

No sentido de que a gente precisa é. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 29 segundos 

É. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 30 segundos 

É se preparar de uma forma acelerada, mesmo porque é uma questão muito importante. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 36 segundos 

Eu acho que a cop ela assume, agora é assim, 11 caráter muito mais importante 

considerando aquela mudança é que a gente viu que aconteceu, que estão acontecendo 

agora nos Estados Unidos, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 8 minutos 52 segundos 

Então é com a saída do do é da dos Estados Unidos da da conferência, aumenta muito 

mais a nossa responsabilidade no sentido de é estudar como que nós vamos superar essa 

questão, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 8 segundos 

Isso é um fato muito relevante para nós, que somos ambientalista, que também na estrada 

há tanto tempo. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 15 segundos 

Tivemos lá Na Na, na Rio 92, na Rio +20. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 19 segundos 

Eu estive em outras Copas também, então a responsabilidade nossa é muito grande. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 26 segundos 

Bom sobre essa questão, eu queria só falar um ponto aqui sobre a questão da revisão do 

do punk Lima, que é o seguinte, Nalini é é secretário? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 37 segundos 

Nalini, nós é. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 39 segundos 

É, nós temos a questão de governança, é muito importante no punk Lima, sabe? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 46 segundos 

Nós vimos assim, que é especialmente. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 9 minutos 51 segundos 

AA Câmara de vereadores, ela tem influenciado decisões assim que são muito importantes, 

por exemplo, essa questão relacionada com AAA. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 4 segundos 

Troca da frota, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 6 segundos 

É, a gente viu que a Câmara às vezes ela toma decisões de última hora, que são umas se 

muito perigosas para a cidade. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 15 segundos 

Então essa questão da da governança, da nossa relação com a Câmara, tem que ficar 

muito bem desenhada No No punk Lima, porque se não, a gente é, faz todo um trabalho 

técnico lindo, decide et cetera e tal e ali na frente essa questão da governança pega a gente 

de surpresa, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 36 segundos 



 

 
 

 

 

   
 

Inclusive com relação à questão urbana, por exemplo, que é tão importante, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 41 segundos 

Na Na questão do clima, a gente viu como é que foi? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 44 segundos 

AA. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 44 segundos 

Toda essa negociação é dessa última planificação urbana que nós tivemos. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 10 minutos 50 segundos 

Bom, desculpa eu ter saído um pouco desse ponto agora, mas é que eu não falei lá atrás e 

eu acho que uma é muito importante para nós agora. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 1 segundo 

AA participação a gente motivar muito a cidade na participação da conferência nacional de 

meio ambiente também, que é todas as entidades. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 13 segundos 

Várias organizações têm encontro a sociedade civil está respondendo de uma forma muito 

positiva, então é de que forma que nós podemos ajudar e colaborar mais nisso ainda, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 26 segundos 

Essa ideia aqui é que a Lu colocou nessa proposta dessa reunião é que, preparatória para 

conferência que AA luta e dizendo que a gente vai fazer em março, eu acho muito positiva. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 42 segundos 

E nós da anama, no que a gente puder ajudar a gente a nama. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 46 segundos 

Todo mundo sabe que é uma instituição. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 48 segundos 

É, desde a década de 80 e que o nosso objeto de trabalho é. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 55 segundos 

É, é a questão local. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 57 segundos 

A questão municipal, né? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 11 minutos 59 segundos 

Eu. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 

Eu sou diretor de de clima da da nama. É? 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 3 segundos 

No não esfera nacional e aqui no estado de São Paulo também. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 8 segundos 

Então nós temos Oo maior interesse. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 11 segundos 

Estamos. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 11 segundos 

Estamos desenvolvendo uma série de atividades. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 14 segundos 

É nesse sentido e bom. 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 19 segundos 

Estamos a disposição de vocês para ser breve, é isso? 



 

 
 

 

 

   
 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 12 minutos 22 segundos 

Obrigado pela atenção. 

Obrigada, Marcia. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 26 segundos 

Estou. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 26 segundos 

Obrigado, Moacir. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 27 segundos 

A gente está tentando, conversando com vários vereadores individualmente para pedir uma 

solidariedade no trato competente, consistente e consciente da questão climática. Viu? 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 43 segundos 

Você puder ajudar, a gente agradece muito. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 45 segundos 

Obrigado pelas José. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 47 segundos 

Sugestões, vamos continuar juntos. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 49 segundos 

MACIR só. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 50 segundos 

Só São Paulo realizou sua conferência municipal de meio ambiente. 

José Renato Nalini 1 hora 12 minutos 55 segundos 

É com uma participação bem grande a presença da ministra Marina Silva. 

José Renato Nalini 1 hora 13 minutos 

Então, assim a gente tirou os delegados para estadual, certamente São Paulo vai estar 

participando bem forte aí pra pra Nacional também. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 13 minutos 46 segundos 

Em especial com a com a recém criada a Cátedra do do do clima e sustentabilidade. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 13 minutos 53 segundos 

Que que aí tem como como titular, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 13 minutos 56 segundos 

O primeiro titular da da cata Andrea, o professor Carlos nobre, então, é, é realmente muito, 

muito importante. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 3 segundos 

A é a criação das dessa Cátedra. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 7 segundos 

E também é é, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 8 segundos 

Como destacado pelo secretário, essas ações até a execução da da cópia No No, No No 

em Belém é secretário. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 18 segundos 

O senhor estava, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 19 segundos 

Comentando, eu já já, já vinha acompanhando essa questão do do dos plantis, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 24 segundos 

Eu EE aí, quando quando, né, o senhor chamou atenção, não é? 



 

 
 

 

 

   
 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 30 segundos 

É em especial, para que essas é essas árvores? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 34 segundos 

Não, não são mudas, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 36 segundos 

Então, estão são árvores, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 38 segundos 

É como acadêmico aqui não é professor, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 40 segundos 

Da da da faculdade de saúde pública, né? É? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 43 segundos 

E a gente tem tem desenvolvido vários. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 45 segundos 

É estudos exatamente com com com esse propósito de de avaliar qual o efeito dessa 

vegetação? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 51 segundos 

Não só para, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 53 segundos 

É abatimento do né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 54 segundos 

Da redução do do, da, da temperatura, aumento da umidade. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 58 segundos 

Mas também, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 14 minutos 59 segundos 

Os impactos sobre AA poluição do ar, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 3 segundos 

Os efeitos disso, e aí eu fiquei com, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 5 segundos 

E a gente tem vários, é Projetos exatamente com o engajamento da da, da, da, da 

população de estudantes. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 14 segundos 

E aí, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 14 segundos 

Me passou isso pela. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 16 segundos 

Pela cabeça, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 17 segundos 

É se a gente pensar em acompanhar é, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 21 segundos 

Ou escolher algumas dessas regiões para fazer esse acompanhamento, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 26 segundos 

Então instalando sensores ali. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 28 segundos 

Que que possam medir não só a temperatura e umidade, mas também não é. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 33 segundos 



 

 
 

 

 

   
 

É como que essas é. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 36 segundos 

Essas novas plantações estão também abatendo a poluição do ar. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 40 segundos 

Se isso está causando algum efeito, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 43 segundos 

Então, é. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 44 segundos 

Foi isso que me me passou pela pela cabeça aqui, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 47 segundos 

É durante AA sua fala então, né? 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 49 segundos 

Me coloco a disposição, coloca também à disposição aqui a universidade de São Paulo 

para, para contribuir com com essas iniciativas durante esse ano. 

Thiago Nogueira - USP 1 hora 15 minutos 58 segundos 

Tá, então agradeço. 

José Renato Nalini 

1 hora 16 minutos1:16:00 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 

Obrigado, Tiago. 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 2 segundos 

É, foi muito providencial essa sua intervenção EE, lógico, primeiro que a gente aceita o seu, 

a sua ajuda, a sua colaboração preciosa. 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 14 segundos 

Estamos aqui à disposição, vem aqui conversar com a gente quando puder, ou então nós 

podemos 111 co aí online. 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 22 segundos 

Mas ontem eu conversei com o professor buquê wreath, que me contou de que Na Na 

floresta, ao lado ali do do laboratório onde ele trabalha, já existem sensores que ele 

pretende. 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 36 segundos 

É disseminar pela cidade, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 39 segundos 

Então, é a USP, mais uma vez mostrando que é uma está atenta pra pra realidade urbana, 

né? 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 49 segundos 

E que ela vai poder contribuir muito para que a gente faça avaliação da qualidade do ar. 

José Renato Nalini 1 hora 16 minutos 58 segundos 

É em todo o território de São Paulo, né? 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 1 segundo 

Então você vê como é, as coisas é convergem, né? 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 6 segundos 

Para, é uma preocupação que é mais do que é. 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 11 segundos 

Nero, AA apreço ao ambientalismo. 



 

 
 

 

 

   
 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 16 segundos 

Mas é uma questão que é, é muito conexa com a proteção da saúde, né? 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 23 segundos 

Então, o os. 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 25 segundos 

Os as vítimas preferenciais das mudanças climáticas são as pessoas que já tem alguma 

comorbidade que são mais vulneráveis e são mais frágeis, né? 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 35 segundos 

Então é muito bom, muito boa. 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 37 segundos 

Essa, essa sua intervenção, vamos trabalhar juntos, tá bom? 

José Renato Nalini 1 hora 17 minutos 43 segundos 

Obrigada, Tiago Maria Amélia. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 

1 hora 17 minutos 46 segundos1:17:46 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 17 minutos 46 segundos 

Bom dia a todos. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 17 minutos 47 segundos 

Bom dia, secretário Nalini. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 17 minutos 50 segundos 

Luciane equipe é, eu sou mais calada aqui, mas eu escuto bastante e hoje eu já aprendi 

bastante com a Ana. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 18 minutos 

É com Moacir e primeiro dizer que eu sou da Secretaria municipal da educação para todos 

me localizarem é Tiago. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 18 minutos 8 segundos 

Eu concordo com você em número e grau que se a gente não tiver indicadoras ações, não 

tem continuidade. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 18 minutos 16 segundos 

A gente tem que saber o resultado aqui na Secretaria da educação a gente desenvolve 

muitas ações no meio ambiente e desde que a secretária de meio ambiente de Campinas 

fez uma palestra aqui falando que as escolas futuramente is é deverão ser uma ilha, vamos 

chamar de de climática, não é de de na periferia, principalmente para que a população 

possa se refrescar, né? 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 18 minutos 48 segundos 

No, num, numa linguagem mais simples, é, eu tenho conversado com o secretário Padula 

sobre isso e esse esse começo de ano nós vamos pisar no acelerador e eu também 

gostaria de viu Luciana, de compartilhar com vocês numa reunião todas as ações que a 

gente tem dentro dos objetivos da uds. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 19 minutos 13 segundos 

Não é porque são. 

Nós temos 101 ações aqui na Secretaria de conscientização do meio ambiente e Eu 

Acredito que as crianças conscientiza, das poderão ser adultos mais elogios do meio 

ambiente, então agradecer muito tudo que eu aprendo aqui e a possibilidade de continuar 



 

 
 

 

 

   
 

participando dessa, desse comitê que isso é me agrada muito, então bom trabalho para 

todos nós esse ano. 

José Renato Nalini 

1 hora 19 minutos 43 segundos1:19:43 

José Renato Nalini 1 hora 19 minutos 43 segundos 

Obrigado, Maria Amélia boi e a educação é é tudo, é a chave para a gente mudar OOO 

comportamento da da sociedade, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 19 minutos 54 segundos 

É, Eu Acredito muito nessa educação que não é 11, é disciplina curricular, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 5 segundos 

Mas é aquela preocupação permanente. 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 8 segundos 

Não gosto muito do termo que ficou muito usado, transversal, né? 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 13 segundos 

Tudo é transversal, tudo é Cord, mas na verdade, nós temos de fazer com que haja uma 

conscientização. 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 23 segundos 

É de todas as pessoas de que podemos, sim, cada um fazer alguma coisa, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 31 segundos 

E a. 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 34 segundos 

Muita gente fazendo pequenos gestos, mas numa. 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 39 segundos 

Comunhão de objetivos, nós podemos transformar o mundo, né? 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 45 segundos 

Então a educação ambiental, ela tem que ser assim, uma é produtora de agentes de 

transformação, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 55 segundos 

Não é transmitir informações dados. 

José Renato Nalini 1 hora 20 minutos 59 segundos 

É evidente que nós temos que é com combater as fake news, combater a desinformação é 

acreditar nas evidências, é prestigiar ciência e a pesquisa bem feitas. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 15 segundos 

Mas, principalmente, é do que falta ética ambiental, né? 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 21 segundos 

É um. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 21 segundos 

É um sentimento de carinho, de solidariedade com a natureza da qual nós fazemos parte. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 29 segundos 

Não é uma natureza lá, e nós, aqui, nós. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 32 segundos 

Nós somos um ELO apenas, né? 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 34 segundos 

E talvez não o mais importante de toda carrega a cadeia existencial. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 40 segundos 



 

 
 

 

 

   
 

Então estamos aqui abertos para conversar, conversar sobre educação EE. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 47 segundos 

Vamos sim prosseguir nisso. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 49 segundos 

A educação é transformadora, fala, é, vamos fazer um comentário sobre esse tema. 

José Renato Nalini 1 hora 21 minutos 55 segundos 

É que a gente está escondendo pouco a Maria Amélia, Thiago, a gente está afirmando 

agora tem quase construção de uma parceria de pesquisa em políticas públicas com a 

professora do Insper, em que o projeto vai justamente consistir em instalação de áreas 

verdes em escolas principais. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 13 segundos 

E a gente já tá contado, já tem pelo menos uma forma. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 16 segundos 

Escola certa, né? 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 18 segundos 

É pra ser instalação de áreas verdes e aí vai ser feito esse monitoramento. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 22 segundos 

Temperatura, né? 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 23 segundos 

Antes e depois, para então é ter algumas evidências sobre principalmente sobre o impacto 

disso, sobre a saúde das crianças adolescentes, então a gente está trabalhando nesse 

nesse sentido. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 35 segundos 

Mas há um projeto que ainda está em construção e também depende de financiamento. Da 

da fapesp. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 40 segundos 

É um edital que a gente está concorrendo. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 42 segundos 

A fab Ed quer falar, André é não está ficando parecendo a fapesp. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 47 segundos 

É um projeto, é um programa da fapesp, né, que é OA pesquisa, tem que ter, é um órgão 

público junto. 

José Renato Nalini 1 hora 22 minutos 54 segundos 

Ele tem que ter um impacto na política pública, então através do professor saldiva a gente 

foi conectado com essa equipe dure ser é pra fazer esses processos de avaliação. 

José Renato Nalini 1 hora 23 minutos 7 segundos 

Da do impacto é dessas cobertura verde, como já colocou aqui é Maria Amélia, você quer 

falar novamente ou você não quer falar porque pavor? 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 

1 hora 23 minutos 16 segundos1:23:16 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 16 segundos 

Quero, quero. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 17 segundos 

Eu queria dizer que nossa que dentre as ações que fazemos, tem uma que se chama 

reflorestamento, não é? 



 

 
 

 

 

   
 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 25 segundos 

Todas as escolas que tenham uma área que possa receber o reflorestamento tem uma 

parceria com a ONG Umbaúba oba. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 34 segundos 

Acho que esse nome e a gente faz o reflorestamento, mas são mudas pequenas. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 40 segundos 

Então eu fiquei muito animada. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 41 segundos 

Aí, com a possibilidade de também plantar árvores adultas, e eu me coloco à disposição aí 

da equipe é que está fazendo esse projeto de dizer quais são essas escolas, as escolas 

que nós temos. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 54 segundos 

Ortas que nós temos biodigestores? 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 23 minutos 57 segundos 

Enfim, vamos caminhando no sentido da educação ambiental. 

MARIA AMELIA KUHLMANN FERNANDES 1 hora 24 minutos 2 segundos 

Eu me coloco absolutamente à disposição de todos aí. 

Ele até é formigas de Embaúba. 

José Renato Nalini 1 hora 24 minutos 10 segundos 

Mesmo projeto é, e o legal é que eles não fazem só o plantio representa mento, mas toda 

educação ambiental, a conscientização dos alunos é bem bem bacana esse projeto. 

José Renato Nalini 1 hora 24 minutos 21 segundos 

A gente já está até marcando uma visita. 

José Renato Nalini 1 hora 24 minutos 23 segundos 

Acho que a próxima a gente vai acompanhar para estar junto aí com no projeto também. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 23 segundos 

Um segundo, é só pra pra mesmo vocês conseguirem. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 28 segundos 

É se inscrever. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 30 segundos 

Não sei se vocês estão vendo. 

José Renato Nalini 

1 hora 28 minutos 33 segundos1:28:33 

José Renato Nalini 1 hora 28 minutos 33 segundos 

Sim. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 

1 hora 28 minutos 35 segundos1:28:35 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 35 segundos 

Legal é, então a gente vai ter uma pauta bem bacana, né? 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 40 segundos 

Para os engenheiros ambientais, né? 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 42 segundos 

Mas claro que estão, estão todos convidados. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 45 segundos 

É, e daí a gente falar um pouco, né? 



 

 
 

 

 

   
 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 47 segundos 

Do que que que faz o engenheiro ambiental, as atribuições e também a gente vai ter 

oficinas é presenciais. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 54 segundos 

Sobre sigor mtr. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 55 segundos 

Licenciamento Ibama. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 28 minutos 57 segundos 

Além disso, a gente vai trazer outros temas sobre financiamento verde, a cop 30, outros 

eventos que estão acontecendo, né? 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 29 minutos 5 segundos 

Aqui no Brasil, fóruns, enfim. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 29 minutos 8 segundos 

Então é, convido todos vocês a participarem e quero dizer que. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 29 minutos 13 segundos 

Que o Créu está à disposição. 

José Renato Nalini 

1 hora 29 minutos 17 segundos1:29:17 

José Renato Nalini 1 hora 29 minutos 17 segundos 

Obrigada, é. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 

1 hora 29 minutos 18 segundos1:29:18 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 29 minutos 18 segundos 

Obrigada. 

José Renato Nalini 

1 hora 29 minutos 18 segundos1:29:18 

José Renato Nalini 1 hora 29 minutos 18 segundos 

Já coloquei no grupo do comitê. 

José Renato Nalini 1 hora 29 minutos 21 segundos 

É esse convite, então estão. 

José Renato Nalini 1 hora 29 minutos 23 segundos 

Estão todos convidados, Monica. 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 

1 hora 29 minutos 26 segundos1:29:26 

FERNANDA SGOTI AGOSTINI 1 hora 29 minutos 26 segundos 

Obrigada. 

 

Monica Masumi Hosaka 

1 hora 29 minutos 29 segundos1:29:29 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 29 segundos 

Bom dia. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 31 segundos 

É. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 32 segundos 

É, é só pra complementar a Maria Amélia, né? 



 

 
 

 

 

   
 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 35 segundos 

E compartilhar aqui um com o trabalho do Pavez, que é o programa Ambientes Verdes, só 

dá saudáveis a gente. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 42 segundos 

Esse ano o nosso foco é trabalhar o programa saúde na escola. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 29 minutos 47 segundos 

O foco será mudanças climáticas, então a gente tem todo um planejamento que está sendo 

feito é porque os nossos eixos, 6 eixos, eles, eles, se eles estão relacionados diretamente 

ou às vezes indiretamente, mudanças climáticas, e aí nós estamos aqui no nosso 

planejamento é que a palhar junto ao esse programa está o de na escola. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 30 minutos 10 segundos 

É esse tema, mudanças climáticas. 

José Renato Nalini 

1 hora 30 minutos 13 segundos1:30:13 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 13 segundos 

Não estou bom. 

 

Monica Masumi Hosaka 

1 hora 30 minutos 13 segundos1:30:13 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 30 minutos 13 segundos 

Então, nós estamos aí disposição de. 

José Renato Nalini 

1 hora 30 minutos 16 segundos1:30:16 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 16 segundos 

O Monica a Secretaria de mudanças climáticas, a disposição também para colaborar com a 

parte técnica. 

 

Monica Masumi Hosaka 

1 hora 30 minutos 19 segundos1:30:19 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 30 minutos 19 segundos 

Como que faz? 

José Renato Nalini 

1 hora 30 minutos 22 segundos1:30:22 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 22 segundos 

O que vocês precisarem, SUS técnicos estão aqui. 

 

Monica Masumi Hosaka 

1 hora 30 minutos 23 segundos1:30:23 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 30 minutos 23 segundos 

Perguntou de você. 

Monica Masumi Hosaka 1 hora 30 minutos 25 segundos 

Há obrigada, tá, obrigada. 

 

-Luciana Feldman 1 hora 30 minutos 29 segundos1:30:29 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 29 segundos 



 

 
 

 

 

   
 

Mais alguém? 

Não? 

Então passo agora para o secretário Renato Nalini, agradecer a todos. 

-José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 38 segundos 

Foi uma reunião muito produtiva. 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 41 segundos 

Não é agradecer outra vez a Ana pela exposição. 

José Renato Nalini 1 hora 30 minutos 46 segundos 

A gente ficou sabendo mais do ICLEI, é muito bom a gente saber dessa disposição que eu 

ICLEI tem para acompanhar as entidades subnacionais para que elas tenham um 

protagonismo válido na cop, não é? 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 2 segundos 

É muito obrigado pelas sugestões, pelo Moacir o Tiago, Maria nélia, a Mônica Fernanda. 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 13 segundos 

Vamos continuar juntos aí fazendo bastante coisa para que São Paulo se torne cada vez 

mais humana cada vez mais resilientes, seja uma cidade onde as pessoas não precisem 

mais morrer em virtude dos fenômenos extremos, eles vão continuar acontecendo. 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 33 segundos 

Vai ficar cada vez mais difícil a previsibilidade da da violência com que eles vão chegar. 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 41 segundos 

Nós só temos certeza de que eles vão continuar acontecendo, por isso a gente precisa ficar 

preparados. 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 47 segundos 

Vamos nos adaptar e vamos ficar Unidos todos pensando juntos de mãos dadas, nós 

vamos oferecer um destino melhor para as novas gerações. 

José Renato Nalini 1 hora 31 minutos 58 segundos 

Muito obrigado, então, até a próxima reunião está encerrada esta sessão, mas nós estamos 

sempre a disposição aí o tempo todo, a aguardando sugestões, propostas e críticas de 

vocês. 

José Renato Nalini 1 hora 32 minutos 12 segundos 

Um abraço a todos. 

Hamilton Leite 

1 hora 32 minutos 14 segundos1:32:14 

Hamilton Leite 1 hora 32 minutos 14 segundos 

Bom dia, abraço secretário. 

Hamilton Leite 1 hora 32 minutos 16 segundos 

Bom dia a todos. 

Ana Wernke | ICLEI 

1 hora 32 minutos 17 segundos1:32:17 

Ana Wernke | ICLEI 1 hora 32 minutos 17 segundos 

Tchau, gente. 

Ana Wernke | ICLEI 1 hora 32 minutos 19 segundos 

Mais uma vez, obrigada prazer estar com vocês até a próxima. 

Magali Antonia Batista 

1 hora 32 minutos 20 segundos1:32:20 



 

 
 

 

 

   
 

Magali Antonia Batista 1 hora 32 minutos 20 segundos 

Bom dia a todos. Tchau. 

Ana Wernke | ICLEI 

1 hora 32 minutos 23 segundos1:32:23 

Ana Wernke | ICLEI 1 hora 32 minutos 23 segundos 

Tchau, tchau. 

Moacir Arruda ANAMMA 

1 hora 32 minutos 24 segundos1:32:24 

Moacir Arruda ANAMMA 1 hora 32 minutos 24 segundos 

Bom dia. 

 


